



aa/5197

Camino Recorrido Memorias de un Soldado Tomo I

(Augusto Pinochet Ugarte. Talleres Gráficos Instituto Geográfico Militar de Chile, Santiago, 1990, 304 páginas.)

Si este soldado memorialista fuese sólo un oficial de brillante carrera, que desde la cúspide de una larga trayectoria militar recorriese los recuerdos del camino que lo llevó hasta la mayor altura de su profesión, este libro tendría, en todo caso, un interés indudable: el de abrir una ventana para mirar algo del interior del mundo castrense chileno en el último medio siglo.

Mundo un tanto hermético, cuyos esfuerzos y rigores, satisfacciones y disciplinas, a menudo resultan enigmáticos para quien los observa desde el exterior. El Ejército es una institución poco y mal conocida por los civiles. En fecha no lejana —1966— el historiador Jaime Eyzaguirre podía escribir una *Historia de las instituciones políticas y sociales de Chile*, sin mencionarlo más que pasajeramente. No mucho más se habían detenido, antes de él, Encina, Edwards y otros. Después de 1973 y casi exclusivamente desde las líneas de la politología de izquierda, se ha buscado superar ese desconocimiento. Este, por otra parte, ha tenido un influjo importante en el desarrollo de la política nacional del último cuarto de siglo y cabe pensar que otro habría sido su curso si los sectores políticos hubieran reparado antes en ese vacío.

En sus cuatro primeras partes, estas memorias entregan abundantes elementos para enriquecer la visión de ese ámbito militar. Sus páginas nos permiten verlo a través de los ojos de alguien que sería singularmente representativo de su institución, aun sin la ulterior fase de su actuar, que el autor llama "político-militar".

A esta última está consagrada la

MEMORIAS



quinta parte del libro, que comprende hasta el 11 de septiembre de 1973. En una obra anterior (*El día decisivo*, 1979) el general Pinochet había ya relatado la gestación y desenlace del pronunciamiento de las Fuerzas Armadas, con que concluyó el gobierno de la Unidad Popular. En sus memorias, ese proceso se refleja ahora inserto en el cuadro de una vida y una carrera. La mirada retrospectiva sigue la concatenación de causas, consecuencias y circunstancias que van empujando al oficial hacia aquel "día decisivo". Una constante en ese recorrido es el sentimiento de destino, que impregna hondamente la conciencia del memorialista. Una y otra vez lo amigan, pero no lo alcanzan, situaciones que habrían cambiado radicalmente el curso de su vida, o aún puesto término a la misma; una amputación que no llega a realizarse, un terremoto que lo sorprende en mitad de la calle, un ex intendente comunista que contiene a una multitud dispuesta a arrollarlo, un avión que logra aterrizar minutos antes de estrellarse, otro avión, en el que no se embarca y que se estrella, disparos eludidos y numerosos momentos similares.

Memorias llamadas inevitablemente a ser fuente irreemplazable para historiadores futuros, hoy no dejarán indiferentes a partidarios ni adversarios.

Francisco José Folch

El Mercurio. Siglo, Supl. 2-XI-1990 P. 6.

000682654

Camino recorrido, Memorias de un soldado [artículo]

Francisco José Folch.

AUTORÍA

Folch Verdugo, Francisco José

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Camino recorrido, Memorias de un soldado [artículo] Francisco José Folch. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)